

sont comprises 32,673 tonnes provenant des stocks de 1911. Quoique les relevés du charbon perdu à l'abatage, au lavage etc., aient été très incomplets, on peut évaluer la quantité ainsi perdue à 167,291 tonnes et le chiffre de l'extraction totale à 14,647,447 tonnes.

Malgré l'immensité des ressources houillères du Canada, la production domestique totale (y compris les exportations) n'a été équivalente, en 1912, qu'à environ 54 pour cent de la consommation totale ; les importations s'étant élevées pendant cette même année, à 14,595,810 tonnes. La consommation totale de charbon en 1912 a été comme l'indique le Tableau 7, de 26,934,800 tonnes ou une moyenne de 3.644 tonnes par tête d'habitant, tandis que la production moyenne par tête d'habitant ne s'est élevée qu'à 1,957 tonnes.

Les principaux bassins houillers sont situés aux extrémités est et ouest du pays et il est à remarquer que dans les provinces d'Ontario et de Québec, où la population est la plus dense, il n'existe aucun gisement de charbon. Le charbon extrait en Nouvelle-Ecosse est en grande partie consommé dans la Province et est aussi l'objet d'un marché important dans la Province de Québec. Les exportations de cette province se sont élevées, en 1912, à un peu moins de 9 pour cent de la production. Les bassins houillers des états limitrophes des Etats-Unis pourvoient presque entièrement aux besoins du marché de l'Ontario, ainsi qu'à une partie de ceux de la Province de Québec. Il n'existe aucun gisement d'anthracite dans les Provinces de l'Est du Canada et la quantité de ce combustible nécessaire à nos besoins provient entièrement de Pensylvanie. Le Manitoba se fournit également, dans une grande proportion, aux Etats-Unis.

La production de la Saskatchewan trouve son marché dans la province même et au Manitoba.

De la production de l'Alberta de 1912, 91.8 pour cent ont été consommés par les houillères ou vendus aux consommateurs canadiens, la plupart, de la province ; 2.8 pour cent ont été vendus pour exportation et 3.5 pour cent employés dans la fabrication du coke ; ce dernier est vendu à la Colombie-Britannique et aux Etats-Unis. La Colombie Britannique est, des provinces du Canada, le plus gros exportateur de charbon. De la production de cette province en 1912, une proportion de 52.4 pour cent a été consommée par les houillères ou vendue pour la consommation domestique ; 33.7 pour cent, pour l'exportation et 13.8 pour cent dans la fabrication du coke.